



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

**INSTITUT DES SCIENCES
DE L'ENVIRONNEMENT**

Uni-Battelle, Bâtiment D, Route de Drize 7 | CH-1227 Carouge
Tél : 022 379 01 07 | Web : www.unige.ch/energie

CYCLE DE FORMATION ÉNERGIE – ENVIRONNEMENT

SÉMINAIRE 2013-2014

**Hâte-toi lentement et agis localement !
Les apories de la stratégie énergétique 2050**

Jean-Yves PIDOUX

Directeur des Services Industriels de Lausanne

jeudi 17 octobre 2013 à 17h.15

Auditoire D 185 - Bâtiment D - Uni Battelle

7, route de Drize, 1227 Carouge

PROGRAMME DES PROCHAINES CONFÉRENCES :

Jedi 31 octobre 2013 à 17h15

« Synergies entre le gaz, l'électricité et la chaleur »

François Maréchal, LENI - EPFL

Jedi 21 novembre 2013 à 17h15

À définir

Jedi 28 novembre 2013 à 17h15

« Politique gazière: compensation du CO₂ et label gaz-vert »

Gilles Garazi, SIG

Jedi 12 décembre 2013 à 17h15

« Exploitation du gaz de schiste: potentiels et contraintes »

Nicolas Imbert, Green Cross

L'orateur

Après avoir enseigné à l'Université de Lausanne, Jean-Yves Pidoux, docteur en sociologie, a été élu à l'exécutif de la Ville de Lausanne en 2006. Il y occupe depuis lors la charge de directeur des Services Industriels de Lausanne (SIL). Il a lancé de nombreux projets, dans l'efficacité énergétique et dans la production d'énergies renouvelables (hydraulique, solaire, éolien, biomasse). Dans le cadre de son mandat, il siège dans de nombreux Conseils d'administration de sociétés dont la Ville de Lausanne est directement ou indirectement actionnaire (EOS, Alpiq, Romande Energie, Grande-Dixence, Gaznat, Swissgas, etc.).

La conférence

Les indicateurs climatiques et environnementaux montrent que la situation planétaire ne cesse de se dégrader, alors que les investissements dans une économie verte peinent à croître et que les externalités ne sont guère intégrées dans les calculs économiques. Malgré les avertissements probants des scientifiques, malgré les bonnes intentions constamment affichées par les politiques, la situation globale est à peu près totalement désespérée. Quel sens peut avoir une stratégie définie par un pays richissime, mais de peu d'importance à l'échelle planétaire ? Quel sens peut avoir, à l'intérieur de ce pays, l'action locale d'une ville vertueuse mais dont les réalisations ont une portée locale ?

L'exposé montrera que ces stratégies et ces actions ne sont pas totalement dénuées de sens. L'examen de détail de la Stratégie Énergétique 2050, la mise sur pied de tactiques permettant d'intégrer des effets de levier dans la politique énergétique, la référence à une ou deux références éthiques : tout cela mène à la conclusion qu'il est préférable de faire quelque chose plutôt que rien.